
■长话短说

近期， 一种 “早起打卡分钱” 的活动， 在微信朋
友圈迅速走红。 用户投入数十元至上万元不等的金额
后， 在规定时段内登录指定的微信公众号打卡报到，
一段时间后， 打卡人可以按照投入金额的比重， 瓜分
未坚持打卡人的保证金； 或通过分享个人二维码， 吸
引新用户加入， 提取他们投入金额的一部分作为佣
金。 看似是监督用户早起、 “一边养生一边赚钱” 的
活动， 实际上却暗藏陷阱。 （12月18日 《北京青年
报》） □朱慧卿
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■有感而发

维护就医公平须打好“组合拳”

■世象漫说

勇于正视问题才能有针对性解决问题

食品添加剂
需守住善恶边界

□张刃

■每日观点

“一盘棋”治理欠薪
值得点赞

谢晓刚： 江苏省消保委日前
发布预包装食品生产日期 “易除
抹 、 易脱落 ” 问题体验调查报
告。 调查显示， 粮油、 饮料、 零
食、 酱调等领域都发现生产日期
“易除抹、 易脱落” 问题。 面对
预包装食品生产日期 “易除抹、
易脱落” 问题， 应引起管理部门
的高度重视， 不能让其成为食品
安全的新隐患。

食品生产日期“易除抹”
应引起高度重视

汪昌莲：号称“一天一斤”的
网红减肥食品， 却有可能导致心
脑血管疾病。 一些网红减肥食品
的减肥效果显著， 却有可能非法
添加了西布曲明、麻黄碱、芬氟拉
明等药物成分。食品添加剂，需守
住善恶边界。 有关部门不能放松
对食品添加剂的监管 ， 应该严
格控制用量和用途。 如加快食
品添加剂生产、 使用的相关监管
法规的修订和完善， 从制度层面
将食品添加剂的风险降到最低。

借鉴铁路12306的 “慢速排
队” 机制， 北京市部分大医院的
预约挂号也启动了针对 “号贩
子” 的 “慢速排队”。 北京青年
报记者从北京市卫健委获悉， 在
北京市预约挂号统一平台上， 通
过大数据分析比对， 对网络 “号
贩子 ” 抢号挂号行为将进行限
制， 这一模式已从11月1日起试
点。 （12月18日 《北京青年报》）

治理 “号贩子 ”， 维护就医
公平是由来已久的话题。 特别是

网上预约挂号， 既方便了患者挂
号， 同样也方便了黄牛抢号、 囤
号、 炒号， 甚至比传统的排队炒
号成本更低、 效率更高， 与普通
患者相比， 他们不但可以多机挂
号， 有量的优势； 而且还可能像
铁路抢票一样用到 “作弊软件”，
提高抢号的成功率。

从技术手段上防范 “号贩
子”，的确很有必要，特别是减少
一些漏洞， 可以更好地保证机会
的公平。 技术手段的防范像篱笆

一样扎得密一点， 作用才会从量
变实现质变。“号贩子”之所以禁而
难绝， 归根到底仍是优质医疗资
源稀缺以及医疗布局失衡所致。
维护就医公平，根本来说一方面要
“做大蛋糕”，培养更多专家名医，
提供更多的服务； 另一方面也要
理顺资源均衡配置与需求匹配，
解决好过分集聚与扎堆的难题。
无疑，这些都需要系统联动，统筹
兼顾，打好组合拳，才可能实现种
种乱象的标本兼治。 □木须虫

召开工作会议， 目的当然
应该是解决问题， 但许多会议
却没有收到这样的效果， 为什
么？因为务虚不务实，只讲成绩
不讲问题， 照本宣科不讨论落
实。 甘肃省总的这次会议开出
了新意，新在敢于“亮丑”，正视
问题，有针对性地进行“会诊”，
并开出解决问题的“药方”。
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12月18日， 有网友在微博上
爆料 ， 在长沙809路公交车上 ，
一名女子抱着宠物狗上车， 司机
多次要求其下车， 不然不开车。
车内10多名乘客都对女子的行为
表示愤怒， 还有一名乘客报警。
爆料人张女士说 ， 因为很赶时
间， 大家都等不了， 只能下车换
乘另一辆公交车 。 （12月19日
《潇湘晨报》）

我们可以说这名带宠物狗上
车的女乘客不文明 、 没素 质 ，
但是在我看来 ， 她最大的问题
是没有规则意识， 让自己的任性
凌驾于大家都在遵守的社会规则
之上。 毋庸讳言， 现实生活中这
样的事情和这样的人有很多， 问
题的关键是我们应该如何应对，

才能约束他们的任性， 让他们的
行为重新回到规则线之内， 而不
是每次都要由他人， 甚至是多数
人来牺牲自己的利益， 成全他的
任性。

就发生在长沙市公交车上这
件事来说， 不准携带宠物狗乘坐
公交车， 既是公交公司的内部管
理规定， 也是地方政府有条例或
规章制度予以明确的。 那么在携
带宠物狗的乘客上车之后又拒绝
下车的情况下， 不管是公交公司
还是政府有关部门， 都应该扮演
好规则执行者的角色， 面对这种
肆意凌驾于规则之上的人， 采取
果断的措施， 维护城市公共交通
的正常秩序和运营， 也维护其他
乘客的合法权益。

在当事女乘客拒绝下车之
后， 公交司机拒绝开车的处理措
施， 也许是妥当的， 但是不能止
步于此， 更不能任由其他乘客无
奈之下集体下车 ， 转乘其他车

辆。 正确的做法是停车以后及时
报警， 然后警方也及时出警， 对
当事乘客采取坚决果断的措施，
并且根据相关规定， 给予后续的
处罚处理。 □苑广阔

不能任由无视规则者凌驾于规则之上
记者了解到， 截至今年11

月 ， 北京市劳动保障监察机
构共查处各类劳动保障违法
案件16217件 ， 其中涉及农民
工工资案件5104件， 同比下降
9.26%； 为1.74万名农民工追
回工资1.37亿元。 目前， 全市
“一盘棋” 正在高速运转， 从
源头上全面治理欠薪现象 。
（12月17日 《劳动午报》）

每到寒冷的冬季， 保障农
民工工资支付问题便会升温。
而治理欠薪问题 ， 不仅事关
农民工的幸福指数 ， 也事关
社会和谐 。 不过 ， 即便全面
治理欠薪每年都在进行 ， 但
事实却表明 ， 治理这一顽疾
远非一招一式或者某个部门
就能达成 。 唯有各职能部门
行动起来， 形成合力。

“一盘棋 ” 治理欠薪值得
点赞 。 借助媒体报道来看 ，
一是政府出面 ， 帮农民工讨
回欠薪； 二是创新执法方式，
劳动者可跨区投诉 、 就近维
权 ； 三是京津冀联手 ， 打击
不良信用企业 ， 企业 “一处
违法 处处受限”； 四是坚持从
源头上全面治理欠薪 。 尤其
是 ， 以市级负总责 、 各区具
体负责的治理体系 ， 这就为
治理欠薪形成了强劲的合力。

治理欠薪“一盘棋”更体现
在对欠薪单位的有力惩戒上。
北京市四个规范性文件同样值
得称道。 京津冀跨地区劳动保
障监察案件协查办法、 京津冀
地区拖欠农民工工资异地投诉
办法、 京津冀跨区域群体性突
发事件处置办法、 京冀劳动保
障监察行政协助框架协议。这
就为治理欠薪提供了可靠的制
度保障， 而且为农民工维权建
立了长效机制。

要实现农民工工资基本无
拖欠 ， 需要的就是一些硬举
措， 持续从源头治理、 信用惩
戒、 执法主体责任落实等方面
着力， 让违规企业得到依法治
理， 也须从程序、 实体、 监督
方面进一步规范工资支付， 从
而形成 “一盘棋” 行动。

□杨玉龙

“部分单位存在着以公布替
代公开的现象， 虽然建立了职代
会， 但把它开成了 ‘纸袋会’‘举
手会’，会后对职工提出的问题不
解决、无答复。 ”这是近日召开的
甘肃全省工会企业民主管理和集
体协商工作会议上， 省总对于企
业民主管理工作弱化现象提出的

批评。 （12月17日《工人日报》）
召开工作会议， 目的当然应

该是解决问题， 但许多会议却没
有收到这样的效果， 为什么？ 因
为务虚不务实， 只讲成绩不讲问
题， 照本宣科不讨论落实。 甘肃
省总的这次会议开出了新意， 新
在敢于 “亮丑”， 正视问题， 有
针对性地进行 “会诊”， 并开出
解决问题的 “药方”。

报道说， 甘肃省总在会上通
报了企业民主管理工作弱化的种
种表现， 如， 一些企业未能按期
召开职代会或职代会到期未能按
规定换届； 部分单位对商业、 经
济秘密界定不清， 原本应当公开
的事项以商业、 经济秘密为由拒
绝公开； 一些企业存在无关紧要
的事项公开、 实质性的事项不公
开等现象； 部分单位对新形势下

企业民主管理不重视、 不支持；
监督制约机制不完善， 缺乏必要
的制约手段等等。

这些现象在其他地方是否不
同程度地存在？ 答案是肯定的；
是否都引起了重视 ， 并着手解
决？ 答案却是否定的。 甘肃工会
的做法， 可以给我们一些启示。

讨论和部署工作， 自然要讲
讲成绩 ， 目的是肯定过去的工
作， 鼓舞今后的士气。 但是， 成
绩固然可以说明过去工作的成
效 ， 却也可能成为今后工作的
“包袱”。 在社会不断发展、 情况
不断变化的今天， 新情况新问题
层出不穷， 过去的经验已不足以
应对。 如果自得甚至沉溺于过去
的成绩， 怎么会有新的创造？ 新
的进步 ？ 如果再把成绩夸大渲
染， 或以成绩掩盖问题， 则不仅

背离实事求是， 而且有害今后工
作。 敢 “亮丑”是一种自我批评，
需要勇气。知“丑”才能知不足，才
有改进目标，才会积极进取。敢于
正视问题，才是负责任的表现。而
“成绩要讲够， 问题需遮掩， 不
说最好”， 则是许多问题和矛盾
积重难返的重要原因。

敢于 “亮丑” 只是解决问题
的开始， “会诊” 之后还须 “对
症下药 ”， 才能 “治病 ”。 “会
诊” 中难免有不同意见、 不同思
路， 需要集思广益， 博采众长，
不能领导者 “一言堂”。 甘肃的
做法是， 各地工会采取有针对性
措施解决各自的问题， 省总针对
不同类型企事业单位存在的不同
问题 ， 通过分类指导逐一破解
“病症”。

讨论工作， 附和领导意见是

常见现象 。 领导意见对 ， 无异
议； 不对， 当如何？ 随声附和至
少是懒于思考的表现。 如果领导
于属下附和中飘飘然， 真以为自
己多么高明、 正确， 就很难看到
不足， 谈不到有创新和发展了。
没 有 哪 个 领 导 “一 贯 正 确 ” ，
“金科玉律 ” 不是马克思主义 。
讨论乃至争论应该是工作常态，
各种意见碰撞中才能显现正确与
错误的分野， 才能让更多的人信
服正确的决策并为之努力。 没有
了碰撞就没有了生气， 没有了创
新， 就只有照本宣科， 甚至一错
都错。

无视或者回避问题不等于没
有问题， 掩饰矛盾的结果只能使
问题越积越多；讨论、争论需要宽
容，需要勇气，更需要思考，说到
底，都是有没有担当的问题。


